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— проекты —

Сертифицированная 
тройка
«Сегодняшняя экономическая ситуа-
ция является тем фактором, который 
диктует необходимость развития си-
стемы индустриальных парков. Пар-
ковые площадки по определению 
являются территориями, где созда-
ны наиболее благоприятные усло-
вия для развития бизнеса и резиден-
ты освобождены от непрофильных 
издержек. Это подтверждают ито-
ги работы действующих индустри-
альных парков Новосибирской об-
ласти — наполнение резидентами, 
ввод новых объектов, развитие ин-
фраструктуры»,— говорит замести-
тель председателя правительства, 
министр экономического развития 
Новосибирской области Ольга Мол-
чанова.

По данным Ассоциации инду-
стриальных парков (АИП), за пери-
од с 2013 года по июнь 2016 года чис-
ло индустриальных парков в России 
выросло с 80 до 146. В настоящее вре-
мя парковые проекты развиваются в 
46 регионах страны. Минимальные 
требования к индустриальному пар-
ку — наличие управляющей компа-
нии с правом распоряжаться имуще-
ством ИП, включая земельные участ-
ки, наличие коммунальной и транс-
портной инфраструктуры; примы-
кание автомобильной дороги от пар-
ка к крупной развязке с выходом на 
федеральную трассу; не менее 50% 
парка должно быть отведено под ин-
дустриальную деятельность; терри-
тория парка должна быть не менее 8 
га; обеспеченность энергомощностя-
ми не менее 2 МВт на гектар. Задача 
управляющей компании — освобо-
дить резидентов от непрофильных 
процессов и дать им возможность со-
средоточить усилия и ресурсы непо-
средственно на своем производстве.

Первый индустриальный проект 
— Промышленно-логистический 
парк (ПЛП, площадь 490,9 га) — был 
создан с нуля (greenfield) по инициа-
тиве правительства Новосибирской 
области в 2007 году. В этом проекте 
власть и бизнес получили мощный 
инструмент для улучшения инвести-
ционного климата региона и разви-
тия конкурентных преимуществ Но-
восибирской области как крупного 
промышленно-логистического уз-
ла. ПЛП расположен в 12 км от Ново-
сибирска и в 6 км от аэропорта «Тол-
мачево». Инвестиционная площад-
ка имеет необходимый комплекс 
инженерной, дорожно-транспорт-
ной и общественно-деловой инфра-
структуры. Запуск в этом году элек-
троподстанции «Прокудская» мощ-
ностью 16 МВт, позволяет с запасом 
обеспечить электроэнергией буду-
щих резидентов ПЛП. «Вследствие 
высокой диверсификации экономи-
ки Новосибирской области ключе-
вое отличие ПЛП от парковых проек-
тов других регионов России — отсут-
ствие якорных резидентов: в настоя-
щее время на территории парка ло-
кализованы 14 компаний-резиден-
тов и три пользователя инфраструк-
туры»,— отмечает Ольга Молчанова.

Также по инициативе прави-
тельства Новосибирской области в 
2010 году был создан Биотехнопарк 
(greenfield) в наукограде Кольцово. 
Площадь территории Биотехнопар-
ка, включающая основные площад-
ки для реализации проектов, состав-
ляет 114 гектаров, специализация — 
развитие фармацевтических, меди-
цинских и биотехнологий. Сегодня 
на этой площадке проекты реализу-
ют шесть резидентов — «СФМ-фарм», 
«Катрен» и «Ангиолайн», «Био-веста», 
«Ли вест», «Алиона». В декабре 2015 
года Биотехнопарк пополнился од-
ним из важнейших объектов инно-
вационной инфраструктуры — Цен-
тром коллективного пользования. 
Он позволяет снизить стоимость на-
учно-исследовательского и испыта-
тельного оборудования и восполня-
ет недостаток чистых помещений, 
сертифицированных по междуна-
родным стандартам.

Сертификат индустриального 
парка от АИП на соответствие тре-
бованием национального россий-
ского стандарта ГОСТ «Индустриаль-
ные парки. Требования» Биотехно-

парк Кольцово получил в апреле те-
кущего года. Но это только первый 
этап, впереди еще одна сертифика-
ция — в Минпромторге РФ. Вклю-
чение парка в реестр Минпромтор-
га дает право на господдержку в ви-
де субсидий на возмещение затрат 
на создание инфраструктуры и при-
обретение технологического обо-
рудования, а также льготы по упла-
те налогов — на имущество и при-
быль, отметили в минэкономразви-
тия Новосибирской области. «Серти-
фикация индустриальных парков — 
дело добровольное, но эта практика 
применяется по всей России: около 
20 парков успешно прошли сертифи-
кацию,— рассказывает заместитель 
генерального директора по инфор-
мационной политике Биотехнопар-
ка Кольцово Ксения Эрдман.— По 
большому счету никаких прямых бо-
нусов и преференции этот сертифи-
кат АИП не дает, кроме того что ре-
зидент может без погружения в ус-
ловия сотрудничества с этим техно-
парком быть уверен, что парк пред-
ставит ему все инфраструктурные 
возможности согласно ГОСТ „Ин-
дустриальные парки. Требования“. 
Когда мы включились в работу по по-
лучению сертификата, мы рассчиты-
вали, что он даст некоторое упроще-
ние процедуры прохождения доку-
ментов в Минпромторге, например, 
для получения возмещения затрат на 
инфраструктуру. Пока этого упроще-
ния нет, но работа в этом направле-
нии ведется».

«В феврале 2016 года Новосибир-
ская область попала в перечень из 13 
регионов, которым правительство 
России будет компенсировать затра-
ты на создание инфраструктуры ин-
дустриальных парков за счет нало-
гов резидентов»,— комментирует 
Ольга Молчанова. Лимит федераль-
ных средств на ПЛП и Биотехнопарк 
Кольцово в 2016 году составил 334,7 
млн руб. В июле в областной бюджет 
Новосибирской области был пере-
числен первый транш федеральной 
субсидии на сумму более 18 млн руб.

АО «Агентство инвестиционного 
развития Новосибирской области» 
(АИР, создано по инициативе реги-
онального правительства), с 2009 
по 2015 год на строительство объ-
ектов транспортной и инженерной 
инфраструктуры ПЛП из региональ-
ного бюджета было направлено 3,81 
млрд руб., в первом полугодии ин-
вестировано 135,8 млн руб. Заяв-
ленный объем инвестиций в про-
екты, реализуемые резидентами 
ПЛП, — 41,75 млрд руб., освоено — 
8,5 млрд руб. «Бюджетные инвести-
ции  в объекты инженерной  инфра-
структуры Биотехнопарка Кольцово 
за  2011–2015 годы состави ли 678,7 
млн руб. Это и з всех составляющих 
— федеральный, областной, муни-
ципальный. Вложения  бизнеса до 
2020 года составят 1,8 млрд руб. На 
сегодня резиденты инвестировали 
в проекты 350 млн руб.»,— отмети-
ла Ксения Эрдман.

Кроме финансовой поддержки 
парковые проекты имеют право на 
бесплатную консультационную по-
мощь от АИР, в задачи которого в том 
числе входит развитие парковых про-
ектов. Это сопровождение инвести-
ционного проекта на всех стадиях его 
реализации, содействие в подборе и 
предоставлении земельных участков, 
организация взаимодействия с орга-
нами местного самоуправления.

Статус индустриального парка, 
реализованного на уже существую-
щих производственных площадях 
(brownfield), в Новосибирской обла-
сти пока имеет только один проект 
— «Новосиб», полностью созданный 
на частные деньги. Расположенный 
в промышленной зоне Ленинского 
района Новосибирска по соседству 
с заводами «Сибсельмаш» (находит-
ся в стадии конкурсного производ-
ства) и «Луч», «Новосиб» специали-
зируется на обрабатывающих про-
изводствах и металлообработке. Се-
годня на площадке парка площа-
дью 46 га (154,5 тыс. кв. м недвижи-
мости) работают около 170 резиден-
тов с общим числом занятых более 5 
тыс. человек. Практически все рези-
денты относятся к малому и средне-
му бизнесу, кроме «Новосибирского 
патронного завода».

«Все существующие производ-
ственные площади индустриального 
парка заняты, стоит вопрос о строи-
тельстве новых корпусов»,— говорит 
генеральный директор управляю-
щей компании индустриального пар-
ком «Новосиб» Александр Осадчий. 
Объем выпуска продукции на тер-
ритории «Новосиба» превышает 5,5 
млрд руб., объем налоговых отчис-
лений составляет около 800 млн руб. 
в год. Инвестиции в создание инду-
стриального парка Александр Осад-
чий оценил в 1,5 млрд рублей. Отпра-
вив заявку в Минпроторг РФ на вклю-
чение «Новосиба» в федеральный ре-
естр индустриальных парков, Алек-
сандр Осадчий рассчитывает на го-
споддержку в 300 млн руб. «По закону 
мы сможем претендовать на 200 млн 
руб. поддержки на развитие инфра-
структуры и 100 млн руб. — на созда-
ние центра коллективного пользова-
ния»,— рассказал директор УК.

Заманчивая перспектива
Большие перспективы на включе-
ние в реестр Минпромторга РФ се-
годня имеет Медицинский про-
мышленный парк, созданный на 
базе Медтехнопарка в форме феде-
ральной концессии. Первая очередь 
парка была открыта в июне текуще-
го года. «Целью создания Медицин-
ского промышленного парка явля-
ется переход от производства не-
больших серий к массовому произ-
водству инновационных продуктов 
и технологий в сфере медицины. В 
Медпромпарке идет подготовка к 
запуску производства различных 
эндопротезов и конструкций для 
сферы травматологии, ортопедии 
и нейрохирургии»,— отметила Оль-
га Молчанова. В числе производств 
первой очереди вся линейка эндо-
протезов крупных суставов (до 20 
тыс. единиц в год, около 40% рынка 
РФ), экзопротезы и их компоненты 
(до 22,5 тыс. единиц в год, 40% рын-
ка РФ), конструкции для травматоло-
гии и ортопедии, на основе металла 
и других материалов (50 тыс. еди-
ниц в год) и аппаратно-программ-
ные комплексы для реабилитации 
(1000 единиц в год или 35% рынка 
РФ). Ввод в эксплуатацию всего ком-
плекса запланирован на четвертый 
квартал 2018 года, к этому времени 
производственная мощность пар-
ка составит не менее 53 тыс. единиц 
медицинских изделий в год.

По данным минэкономразвития 
Новосибирской области, около 40 
предприятий города готовы к тому 
чтобы реализовывать на своей тер-
ритории индустриальные парки, и, 
по меньшей мере, пять из них сей-
час работают над получением серти-
фиката соответствия ГОСТ и включе-
нии в реестр Минпромторга РФ.

«Проект создания индустриально-
го парка на площадях завода „Экран“ 
находится на этапе оформления до-
кументов, необходимых для серти-
фикации и проведения проверки на 
соответствие требованиям, установ-
ленным правительством России. В 
этом месяце завершилась ревизия 
объектов промышленной площад-
ки, сформирован имущественный 
комплекс индустриального парка. В 

октябре планируем внести измене-
ния в учредительные документы АО 
«Завод „Экран“», что будет завершаю-
щим этапом создания управляющей 
компании. После этого начнем рабо-
ту с арендаторами промышленной 
площадки по присвоению статуса 
резидентов и подготовке реестра»,— 
обрисовал план первоочередных 
действий председатель совета дирек-
торов АО «Завод „Экран“» (находится 
под управлением РАТМ холдинга) Па-
вел Бобошик. Завершить формирова-
ние индустриального парка плани-
руют к концу 2016 года.

Площадь промпарка «Экран» — 
29,5 га, ожидается, что на 5 га рези-
денты смогут построить новые про-
мышленные объекты. Физический 
износ существующих зданий и со-
оружений Павел Бобошик оценил 
в 20–25%. «Экран» ориентирован на 
привлечение в качестве резиден-
тов компании из сегмента мало-
го и среднего бизнеса, которым бу-
дет интересно сотрудничать с якор-
ными арендаторами площадки — 
производителями стеклянной тары 
(«Сибирское стекло»), электронной 
оптики («Экран — оптические си-
стемы») и упаковки («Гофромастер»). 
«Статус резидента индустриального 
парка в настоящее время важен для 
предпринимателей, осуществляю-
щих взаимодействие с органами го-
сударственной власти, привлекаю-
щих кредитные средства, инвести-
ции, он подтверждает надежность 
компании»,— заключил Павел Бобо-
шик. Сегодня на территории «Экра-
на» размещаются около 100 аренда-
торов. В течение трех лет компания 
намерена вложить в развитие инду-
стриального парка 87 млн руб.

В стадии разработки находится 
проект индустриального парка на 
территории ПАО «Новосибирский 
завод химических концентратов» 
(НЗХК). «Завод провел большую рабо-
ту по оптимизации производствен-
ной инфраструктуры, используемой 
под основное производство. Сейчас 
предприятие проводит мероприя-
тия по обособлению высвобождае-
мой территории площадью 31,8 га, 
обеспеченной транспортной, инже-
нерной и производственной инфра-
структурой»,— рассказывает Ольга 
Молчанова. Под индустриальный 
парк НЗХК планирует выделить хи-
мико-металлургический и приборо-
строительный комплексы, участок 
производства точечного литья.

В начальной стадии формирова-
ния индустриального парка находит-
ся ООО «Объединение „Вторчермет“», 
якорный арендатор которого ломопе-
рерабатывающее предприятие ООО 
«Завод Вторчермет». Предприятие го-
тово предоставить резидентам 2,5 га 
для размещения производственных 
мощностей. На сегодня пул резиден-
тов «Вторчермета» включает 31 арен-
датора. Руководство предприятия 
оценивает шансы привести площад-
ку под стандарты ГОСТ «Индустри-
альные парки. Требования» как впол-
не реальные, но это потребует около 
200 млн руб. вложений, примерно по 
70 млн руб. в течение трех лет. «Наши 
мощности — это 1,5 МВт электроэнер-
гии, вся необходимая инфраструкту-
ра: теплотрассы, сети электро-, водо-
снабжения, железнодорожные пути 
и автодороги. В восстановление этого 
хозяйства мы в последние годы вло-
жили около 100 млн руб., что позво-

лило нам получать стабильный до-
ход за счет аренды»,— рассказал ис-
полнительный директор ООО «Объ-
единение „Вторчермет“» Леонид Ба-
бичев. По его словам, не смотря на то, 
что парк только формируется, «Втор-
чермет» уже строит работу с арен-
даторами на принципах управляю-
щей компании: «Коммунальные ус-
луги, облуживание по электрообору-
дованию и так далее мы оказываем 
резидентам самостоятельно, так как 
это входит в арендную плату». В каче-
стве специализации индустриально-
го парка его создатели видят несколь-
ко направлений: металлопереработ-
ка, электротехническое и пищевое 
производство.

Об индустриальном парке заду-
мались и собственники ОАО «Си-
бирский завод электротермического 
оборудования» («Сибэлектротерм»), 
который производит электрические 
печи для электрометаллургии. Пло-
щадь территории, на которой плани-
руется сформировать индустриаль-
ный парк «Кировский», составляет 
39,8 га. «Площадка обеспечена необ-
ходимыми объектами инженерной 
и транспортной инфраструктуры, 
включая ж/д пути, что позволяет зна-
чительно уменьшить затраты инве-
сторов и резидентов парка при реа-
лизации инвестиционных проектов 
по созданию новых производств. В 
настоящий момент подготовлен 
бизнес-план, на предприятии при-
ступили к реализации дорожной 
карты по формированию индустри-
ального парка „Кировский“»,— гово-
рит Ольга Молчанова.

На сегодня на территории завода 
занято 50% производственных пло-
щадей, на которых работают около 
50 арендаторов. В качестве якорных 
арендаторов выступают ЗАО «СМК» 
(производство горно-шахтного обо-
рудования, сельхозтехники) и ОАО 
«Сибэлектротерм» (производство 
горно-шахтного, металлургическо-
го, газораспределительного обору-
дования, сельхозтехники). По мне-
нию авторов проекта, статус инду-
стриального парка позволит при-
влечь инвестиции, внедрить новые 
технологии и производственные 
мощности, расширить ассортимент 
продукции. На «Кировском» плани-
руют наладить электрометаллурги-
ческое производство, изготовление 
горно-шахтного оборудования и 
сельхозтехники.

Собственными силами
Впрочем, далеко не все инициато-
ры индустриальных парков Ново-
сибирской области связывают буду-
щее своих проектов с прохождени-
ем сертификации и получением суб-
сидий со стороны государства. «Ин-
дустриальный парк мы развиваем за 
счет собственных средств на площа-
дях завода «Сибтекстильмаш». К со-
жалению, мы не проходим по ряду 
формальных критериев для получе-
ния статуса индустриального пар-
ка»,— посетовал председатель сове-
та директоров АО «Машинострои-
тельный завод Труд» Юнус Ислямов. 
На площадке «Машзавода Труд» (110 
тыс. кв. м) действует порядка 80 про-
изводственных предприятий мало-
го и среднего бизнеса (заполнение 
около 70%). По итогам 2015 года, об-
щий объем производства резиден-
тов составил порядка 2 млрд руб. 
«Поддержка в развитии индустри-

ального парка была не лишней, но, 
увы, государство предпочитает по-
могать слабым, а не тем кто, как мы, 
прочно стоит на ногах»,— говорит 
Юнус Ислямов.

На собственные средства рассчи-
тывают и авторы проекта Восточный 
промышленно-логистический парк 
(ВПЛП), реализуемого по принципу 
greenfield. «Мы не планируем полу-
чать сертификат индустриального 
парка, так как сегодня по законода-
тельству индустриальным парком 
признается площадка, где не менее 
50% занимает промышленное про-
изводство. В нашем случае создается 
логистический парк, а промышлен-
ные мощности будут не так значи-
тельны. К сожалению, на такие пар-
ки не распространяются федераль-
ные меры господдержки. На наш 
взгляд, это не совсем верно»,— объ-
ясняет президент Союза транспор-
тников, экспедиторов и логистов Си-
бири (СТЭЛС) Сергей Максимов.

ВПЛП создается на территории 
Восточной транспортно-логистиче-
ской зоны Новосибирской агломе-
рации. Концепция проекта предус-
матривает размещение офисных и 
складских зданий и контейнерных 
площадок транспортных и логисти-
ческих компаний-резидентов на зе-
мельном участке общей площадью 
40,6 га. Объем заявленных инвести-
ций на строительство объектов не-
движимости (складов, производ-
ственных и офисных зданий) и соз-
дание инфраструктуры более 920 
млн руб. «У нас достаточно уникаль-
ный случай. Инициатором парка вы-
ступили сразу шесть компаний-чле-
нов СТЭЛС. Будучи конкурентами 
на рынке, они смогли договорить-
ся о реализации своих проектов на 
одной территории, что позволяет со-
кратить издержки на создание об-
щей инженерной и транспортной 
инфраструктуры»,— подчеркнул го-
сподин Максимов.

Консультационную помощь в 
организации работы, формирова-
нии подходов и механизмов созда-
ния парка, его инициаторам оказа-
ло АИР. «В том числе учитывался ор-
ганизационный опыт создания ПЛП. 
Была проведена совместная работа 
по поиску необходимого земельного 
участка. Также была оказана помощь 
в разработке бизнес-планов, мастер-
плана»,— рассказал о вкладе реги-
ональной власти в частный проект 
Сергей Максимов.

По словам Ольги Молчановой, 
индустриальных парков в Новоси-
бирской области с каждым годом бу-
дет становиться все больше. И реги-
ональная власть намерена этому ак-
тивно способствовать. «Сейчас наше 
министерство разрабатывает допол-
нительный пакет стимулов для соз-
дания частных индустриальных пар-
ков. Основной потенциал их созда-
ния мы видим в повышении эффек-
тивности использования действую-
щих промышленных площадок ре-
гиона»,— заметила министр. В на-
стоящее время АИР изучает загру-
женность мощностей на крупных 
промышленных площадках реги-
она, имеющих развитую инженер-
ную и транспортную инфраструкту-
ру. Это позволит определить потреб-
ности существующих предприятий 
в инвестициях для создания инду-
стриальных парков.

Илья Николаев

Инвесторы заспешили в парк
Несмотря на сложности в экономике, спрос 
на производственные площадки индустри-
альных парков в Новосибирске продолжает 
расти, отмечают эксперты. В качестве одного 
из главных стимулов участники рынка называ-
ют инструменты господдержки, которая ока-
зывается сертифицированным проектам. Ин-
весторы таких проектов вправе претендовать 
на возмещение затрат в размере до 300 млн 
руб. Неудивительно, что все большее количе-
ство производственных площадок стремятся 
обрести официальный статус индустриаль-
ного парка.
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Резиденты новосибирского ПЛП 
намерены вложить в проекты  
41,75 млрд руб., освоили —  
8,5 млрд руб.


